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Lunes 20 de junio de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: 24 Horas, Crónica, La Razón, Reporte Índigo, El Economista, Ovaciones, Reforma, El Universal, La Jornada, El Sol de 
México, Contra Réplica. 

 
Pandemia ya no es lo mismo, afirma AMLO/24 Horas  
El presidente López Obrador consideró que la pandemia de covid ya no causa el mismo daño de antes y presumió que 
México es de los 10 países que más vacunas aplicó. “Sigue ahí la pandemia; ya no es lo mismo porque la mayor parte de la 
gente tiene su vacuna, tiene su refuerzo, y esto ha ayudado a que ya no haya hospitalizaciones y, lo más importante, que no 
haya fallecimientos”, dijo en la inauguración de una sucursal del Banco del Bienestar en la alcaldía Iztacalco.   
 
México registra en un día 3,509 contagios de Covid y 10 nuevas defunciones/Crónica  
Para este domingo el Comunicado Técnico Diario que emite la Secretaría de Salud señala que en las últimas 24 horas se 
reportaron 3,509 nuevos casos de personas que han dado positivo a la enfermedad y covid con un total a nivel nacional que 
se eleva a 5 millones 875,705 personas que han contraído el virus del SARS-CoV-2 en lo que va de la pandemia. En el 
documento se observa, además, una disminución de -2170 casos de personas que han sido descartada como activas a este 
virus, con lo que la cifra a nivel nacional se ubica en 66,187 individuos, en tanto que el número de personas fallecidas 
reportadas en el último día se ubica en 10 muertes y un total a nivel nacional que se eleva a 325,408 víctimas fatales por 
esta enfermedad. Sin embargo, a pesar de este repunte en el número de personas que han dado positivo a este virus la 
dependencia encabezada por el secretario Jorge Alcocer señala que la disponibilidad de camas de hospitalización general, 
así como aquellas que requieren ventilador para pacientes graves que han tenido que ser intubados se mantiene en 96% y 
99%, respectivamente.  
 
Crecen contagios de Covid, pero cae interés en pruebas para detectarlo/La Razón  
A pesar del reciente incremento de contagios por covid, la compra de pruebas para detectar este virus ha disminuido 95% 
en los últimos 80 días, resaltó el presidente de la Unión Nacional de Empresarios de Farmacias, Juvenal Becerra. “Bajó el 
número de ventas; se está vendiendo el cinco por ciento y ocurre lo mismo con los medicamentos. Veremos cómo se 
comporta en días posteriores. “En esta etapa, estamos hablando que adquieren una o dos pruebas al día y esto se debe a 
que la población detectó que el virus es menos agresivo y están entrando en exceso de confianza", expresó, en entrevista. 
El subsecretario de salud, Hugo López-Gatell, reiteró el jueves que la covid seguirá y la temporalidad de los contagios 
predominará en invierno y no tanto en estaciones calurosas.   
  
Secuelas desatendidas/Reporte Índigo  
La pandemia de covid en el mundo y en el país está en fase terminal, sin embargo, a dos años de que inició la contingencia 
sanita0ria, las secuelas que ha dejado el virus podrían representar un grave problema para México en los próximos años. 
Especialistas afirman que la situación se vuelve más preocupante porque los sistemas de salud de los tres niveles de 
gobierno están debilitados, pues la implementación del Insabi falló y no alcanzó a ser la institución de primer mundo 
prometida. Prueba de ello, es que, en el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2022, el Insabi no fue mencionado, y 
en marzo de este año se anunció el programa IMSS-Bienestar, a través del cual la población sin seguro social tendrá 
cobertura médica; mismo fin con el que fue fundado el instituto. Durante una conferencia de prensa el 22 de mayo pasado, 
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el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, confirmó que en México se habían presentado 21 casos de hepatitis aguda en 
niños, pero descartó que se tratara de una situación de emergencia y mencionó que no era claro qué los había provocado.   
 
Suman nueve casos de viruela del mono en el país/El Economista  
En México ya fueron confirmados nueve casos de contagios de viruela símica o del mono: cuatro en la Ciudad de México y 
cinco en Jalisco. El pasado viernes por la noche las autoridades sanitarias de Jalisco informaron que suman cinco los casos 
confirmados de la enfermedad; se trata de cinco personas del sexo masculino, todos con antecedentes de viajes al 
extranjero. “Hasta el momento se han identifica do siete casos sospechosos, de ellos dos han sido descartados; cinco casos 
han sido confirmados. Se han atendido a 41 personas y están en seguimiento 44 personas. En Jalisco el seguimiento 
epidemiológico, el cerco sanitario para poder aislar y controlar la enfermedad ha sido un logro muy importante”, afirmó 
Fernando Petersen Aranguren. El miércoles de la semana pasada, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, aseguró que 
no hay indicios de que el virus referido se convierta en una nueva epidemia similar a la covid.   
  
Promueven donación con clases de zumba/Ovaciones  
El IMSS reactivó el programa de Trasplante Cardiaco, tras la pandemia por covid, con lo que 8 pacientes fueron 
trasplantados desde entonces, en 2021 fueron 4 personas y, durante 2022, se sumaron otros 4. El jefe del Área de 
Insuficiencia Cardiaca Avanzada y Trasplante Hospital de Cardiología Centro Médico Nacional Siglo XXI, José Ángel Cigarroa 
López, refirió que uno de los pacientes trasplantados es Ernesto Héctor, de 5 años, quien en 2016 fue diagnosticado con 
insuficiencia cardiaca en el Hospital de Cardiología del CMN Siglo XXI.   
  
Epidemiólogos urgen aplicar biológicos/La Razón  
Expertos en covid consideraron que el Gobierno federal debió reaccionar desde hace meses a la vacunación de menores 
entre cinco a 11 años de edad, pues se pudieron prevenir miles de contagios y hospitalizaciones a nivel nacional en este 
sector de la población. En entrevista con La Razón, Óscar Sosa, epidemiólogo del Sector Salud, explicó que se suman varias 
situaciones tardías en la vacunación a las infancias, puesto que no hubo razón científica para que las autoridades no hayan 
mostrado interés en los niños y no fue sino hasta que comenzó un repunte en los casos, que reaccionaron e hicieron caso a 
los constantes llamados de la población. “Abren la página justo en el momento en que estamos inmersos en un incremento 
de casos; por lo tanto, vamos tarde, sólo por el hecho de que se hace hasta este momento. Si te das cuenta que son dos 
dosis, tal vez las compras son muy pocas. No sé cuál es el análisis que se realizó para inmunizar a la población pediátrica, 
pero desde hace meses se ha pedido su vacunación y parece que hasta el incremento nuevo de casos es que reaccionaron”, 
explicó.  
 
Aumentan casos en menores que no han recibido vacuna/La Razón  
SIPINNA registra 7 mil 817 infecciones en los últimos cuatro meses; comunidad pediátrica reprocha lentitud de las 
autoridades; ven obstáculo en derecho de los niños para recibir dosis. Contrario a lo que ocurrió durante el resto de la 
pandemia, desde febrero pasado la cantidad de niños de cero a 11 años contagiados de covid, que son quienes no han 
recibido la vacuna si no es con amparo o por pertenecer a algún grupo vulnerable, ha comenzado a rebasar los registros del 
grupo de 12 a 17 años. En la totalidad de los 99 mil 124 menores de edad mexicanos que han resultado infectados por el 
virus del SARS-Cov-2, desde abril del 2020, 54 mil 942 —el 55.4%— corresponden a adolescentes, según el Sistema Nacional 
de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes. Este segmento etario rebasaba la suma de los otros grupos, el de 0 a 
5 y el de 6 a 11 años, hasta hace cuatro meses, cuando los papeles se invirtieron. Desde entonces, se han contabilizado siete 
mil 817 contagios en total, de los cuales cuatro mil 345 corresponden a niñas y niños menores a 11 años; es decir, el 55.5%. 
El martes pasado, tres meses después de que la Cofepris autorizó el uso de la vacuna Pfizer en niños a partir de los cinco 
años de edad, el Gobierno federal anunció que abriría el registro a partir del 16 de junio.  
 
PRI exige en el Senado más medidas sanitarias/Crónica  
Ante el repunte del covid en México, el PRI en la Permanente a través del senador, Mario Zamora Gastélum, presentó un 
punto de acuerdo donde solicitó a la Secretaría de Salud, un informe detallado para conocer los motivos de esa evolución 
de la pandemia que cada día registra más contagios y muertes en el país. A principios de mayo de 2022, explicó, se tenían 
registrados más de 5.7 millones de casos acumulados de covid; sin embargo, al 6 de junio de 2022, se estimaba que en 
México ascendieron a seis millones 77 mil 974 casos positivos, de los cuales 21 mil 457 estaban activos y se calculaba que 
habían fallecido 339 mil 66 personas. Por ello, el legislador tricolor pidió que la Secretaría de Salud retome y refuerce la 
difusión de las medidas sanitarias, los cuidados de personas de la tercera edad o con comorbilidades, a fin de reducir el 
incremento de transmisibilidad del virus y evitar una nueva ola de infecciones. Advirtió que desde su aparición, el virus ha 
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tenido diversas mutaciones, que han derivado en cepas más agresivas, lo que aumenta la posibilidad de contagio, 
resistencia y los daños a la salud.  
 
Cae el financiamiento de males catastróficos/Reforma  
El financiamiento de las enfermedades de alto costo o catastróficas que son cubiertas por el Fondo de Salud para el 
Bienestar, antes Fondo de Protección Contra Gastos Catastróficos, ha disminuido en la actual Administración, advirtió Janet 
Oropeza, especialista de Fundar. La experta dijo que, de acuerdo con datos del Insabi -que sustituyó al Seguro Popular-, 
mientras en 2015-2016, el gasto para estas enfermedades fue de aproximadamente 20 mil 610 millones de pesos; en el 
periodo 2020-2021 el gasto erogado fue de 16 mil 298 millones; lo que significa una disminución aproximada 4 mil millones 
de pesos. “El gasto ha ido a la baja y esto quiere decir que cada vez se financian menos intervenciones de estas 
enfermedades”, señaló. “Si bien se atravesó la pandemia, es preocupante porque el Insabi se propuso ampliar su población 
objetivo en más de 14 millones de personas de las que ya atendía el Seguro Popular, y vemos que el gasto para las 
enfermedades de alto costo más bien ha ido a la baja”, alertó.  
 
Critican descuido a males renales/Reforma  
El Seguro Popular, el Insabi, y ahora el IMSS-Bienestar no han solucionado la atención de quienes padecen insuficiencia 
renal y requieren de diálisis y hemodiálisis, pero no tienen seguridad social. Por el contrario, se ha registrado un retroceso, 
aseguró el nefrólogo Antonio Méndez Durán, coordinador de Programas Médicos en el nivel central del IMSS. Cuando 
surgió el Seguro Popular, aseguró, se otorgó la terapia de diálisis peritoneal y en menos de un año habían muerto entre un 
70 y 80% de los pacientes. Y no es que se trate de un mal tratamiento, sino que se carecía de personal especializado para 
realizarla y se registraron complicaciones y desenlaces fatales, advirtió.   
 
Quinta ola de Covid: variantes vs. Vacunas/Reforma  
Inmunizar al mayor porcentaje de población y retomar medidas como el uso de cubrebocas puede ayudar a frenar el 
aumento de casos registrados en las últimas semanas, alimentado por los sublinajes de Ómicron. Ante la evidente e 
ineludible realidad que supone la quinta ola de una pandemia que se ha prolongado ya por más de dos años, cabe 
preguntarse: ¿Quién está detrás del aumento de casos esta vez? “Cómo en otras partes del mundo, la aparición de la 
variante Omicron y sus sublinajes son parte del problema”, dice el doctor en ciencias bioquímicas con especialidad en 
bioinformática Fidel Alejandro Sánchez Flores. “Pero la otra parte es el relajamiento de las medidas y, en particular, el 
abandonar el uso de cubrebocas”, agrega el encargado de la Unidad de Secuenciación Masiva y Bioinformática del Instituto 
de Biotecnología (Ibt) de la UNAM, y presidente de la Academia de Ciencias de Morelos.  
 
Premian a científica de la UNAM/El Universal  
Esperanza Martínez Romero se mueve delicadamente entre los pasillos de su laboratorio, donde una cámara de 
anaerobiosis Cultiva bacterias sensibles al oxígeno y una incubadora mueve persistentemente un conjunto de matraces con 
microorganismos que se ocultan en el amarillo claro del medio de cultivo. Hay voces, pasos, cajas de Petri, ácido nítrico, 
frascos, escritorios, computadoras, reportes de biología molecular y el sonido de los pájaros filtrándose desde el exterior en 
las instalaciones del Centro de Ciencias Genómicas de la UNAM en el Campus Morelos, microcosmos de investigación desde 
donde la científica mexica na ha hecho eco en el mundo. En los próximos días, la doctora Martínez Romero recibirá un 
premio en París por parte de la Fundación Loréal y la UNESCO, que celebran a 45 eminentes científicas de todas las regiones 
del mundo y que han sido reconocidas por sus méritos en las últimas tres ediciones del galardón. El Covid-19 aplazó la 
entrega, pero sus carreras científicas han seguido adelante para contrarrestar desde diferentes trincheras los desafíos que 
el mundo impone.   
 
Menor contaminación, mayor esperanza de vida/El Sol de México  
La contaminación atmosférica ha sido un problema crucial en las últimas décadas, causada principalmente por los 
combustibles de origen fósil, aunque si esta se pudiera reducir, ese solo hecho aumentaría en dos años nuestra esperanza, 
según un informe de la Universidad de Chicago. El estudio recién publicado señaló que reducir de manera permanente la 
contaminación atmosférica que se encuentra en el mundo, además de cumplir con las recomendaciones de la OMS, estaría 
añadiendo cuando menos dos años a la esperanza de vida del ser humano. Según la agencia AFP los países que se 
encuentran en el sudeste asiático cuentan con gran porcentaje de micro partículas en la atmósfera, y es aquí donde el 
crecimiento económico está sacando a millones de personas de la pobreza a cambio de un considerable gasto energético. 
En esta región del planeta, según el estudio, la esperanza de vida podría llegar a aumentar hasta cinco años si esta 
contaminación fuera reducida hasta los estándares establecidos por la OMS.  
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Borra pandemia ahorros familiares/Reforma  
Dos veces contagiado de covid, Joaquín tuvo que echar mano de sus ahorros para cubrir gastos por la enfermedad. Sin un 
colchón económico, no tuvo más opción que recortar sus gastos y dejar el lugar que habitaba, pues le fue imposible pagar la 
renta. “Decidí regresar a casa de mis padres para evitar renta, servicios, comidas y transporte, ahora sí que limitar mis 
gastos personales a solo los necesarios”, dijo. Como él, muchos mexicanos han visto desaparecer sus ahorros para enfrentar 
gastos de salud, situación que ha provocado que la población sin ahorros en México crezca y haya más personas vulnerables 
a condiciones económicas adversas.   
 
Mexicanos sacrifican seguro/Reporte Índigo  
La contratación de seguros en México ha disminuido de manera constante desde 2015, pero no porque se consideren 
irrelevantes, los hogares de este país se han despedido de esto productos ante su situación económica y laboral a 
adquisición de seguros por parte de los mexicanos ha disminuido de manera constante desde 2015, y no es que consideren 
irrelevante este producto financiero, sino que dadas las circunstancias económicas de las familias mexicanas, adquirir uno 
se ha tornado complicado.  
  
Que bajó la inflación, pero se gasta más en consultas, medicamentos y atención hospitalaria/Crónica  
El costo de los medicamentos se ha incrementado más del 11% en 3 años Pese a que la inflación en el país registró un ligero 
descenso en mayo pasado, con base en datos del INEGI, al pasar de 7.68% en abril a 7.65 al cierre del quinto mes del año en 
curso, los servicios de salud en el país no han registrado descenso alguno, ello debido a que los precios de los 
medicamentos y la atención médica observan un incremento anual en el país hasta del 11%, lo cual supera los niveles 
elevados de alimentos y servicios. En este sentido, Fernando Carvajal Pla, director y fundador de Midoconline, la plata 
forma de healthtech mexicana que pretende democratizar el acceso a la salud, resaltó que tan sólo los gastos en salud que 
los mexicanos tienen que realizar y pagar de sus propios bolsillos, registraron un incremento del 2018 al 2020 y se han 
mantenido dichos aumentos, lo que significa que cada vez las familias tienen que destinar más dinero para sus consultas 
médicas, medicamentos y atención hospitalaria.   
 
Pandemia cambia modo de consumo en las farmacias/El Universal  
Entre los primeros cambios de hábitos de consumo destacan que, el año pasado, 48% de los asistentes a una farmacia 
manifestó que ahora compra productos más saludables, 39% pide sus productos farmacéuticos a domicilio, 34% acude 
menos veces a la farmacia, 32% compra menos que antes y 30% indicó que ahora compra sus productos farmacéuticos con 
más frecuencia por un sitio web o en una app. Además, 27% aseguró que ahora se fija más en el valor del medicamento y en 
el servicio de la farmacia, 24% gasta más dinero en cada visita y 20% compra en tiendas que antes no había. Sólo 17% 
afirmó que utiliza los servicios clínicos que ofrecen las farmacias como toma de presión, aplicación de inyecciones y 
vacunas. El estudio de Dunnhumby, empresa de análisis y ciencia de datos, encontró que la empresa donde se compra con 
mayor frecuencia es Farmacias Similares, con 84% de las respuestas; Farmacias del Ahorro, con 82% y Farmacias 
Guadalajara, con 78%.    
 
GAM e Iztapalapa lideran contagios/El Sol de México  
En el aumento de contagios de coronavirus en todo el país, las alcaldías Gustavo A. Madero e Iztapalapa encabezan el 
ranking de casos positivos registrados a nivel nacional en la última y penúltima semana, según cifras de la Plataforma de 
información geográfica de la UNAM sobre covid en México. Hasta la actualización del 18 de junio de 2022, el municipio 
Gustavo A. Madero presenta un aumento de 634 casos activos en la penúltima semana, que corresponde a un aumento por 
cada 100 mil habitantes de 53.87 casos activos (incidencia). Actualmente, la demarcación tiene dos mil 683 personas con la 
enfermedad y un acumulado de 174 mil 776 casos en lo que va de la pandemia.   
 
Exhiben retraso en gasto de hospitales y organismos de Secretaría de Salud/Contra Réplica  
El gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, sostuvo este jueves una reunión de trabajo con el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, para evaluar el avance de las gestiones en la federalización del sector Salud y 
del subsistema de Telesecundarias y apoyo para el fortalecimiento de la Seguridad Pública en el estado potosino. “Tuvimos 
una reunión muy productiva, vamos avanzado de manera significativa en beneficio de San Luis Potosí”, expresó el 
mandatario potosino, “tenemos varios temas, asuntos que no se pueden postergar más tiempo y el secretario López 
Hernández siempre nos ha dado muestras de su mejor disposición para darnos respuestas favorables”. Precisó que en la 
reunión se revisó la ruta de la federalización del sector salud de San Luis Potosí, del que se hará cargo el Insabi; además, se 
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logre el equipamiento integral del nuevo Hospital Central “porque lo recibimos vacío y fuera de servicio, esta es una 
prioridad, es la institución de salud pública más importante del estado y no puede seguir así”.   
 
Y padecen usuarios fallas en la atención/Reforma  
Los pacientes sin seguridad social que se atienden en la Unidad de Hemodiálisis del Hospital General de Culiacán tienen 
servicio gratuito, el problema es que, por el desabasto, tienen que adquirir medicamentos e insumos, señaló Carlos Castro, 
presidente ejecutivo de la Fundación Ale. “Se supone que la Secretaría del Estado recibe recursos de Insabi para dar estos 
servicios. “Porque a pesar de que no les cobran a los pacientes, a veces se les acaban los medicamentos o los insumos que 
se requieren para ello, como son las soluciones, la eritropoyetina... No les cobran, pero muchas veces les piden que lleven 
los insumos”, señaló.   
 
Alista EU vacuna para bebés a partir de los seis meses/La Jornada  
Los Centros de Control y Prevención de Enfermedades de Estados Unidos (CDC, por sus siglas en inglés) apoyaron ayer por 
unanimidad recomendar la utilización de las vacunas de Moderna y Pfizer/ BioNTech contra el coronavirus en bebés a partir 
de 6 meses. La recomendación está pendiente de la firma de la directora de los CDE, Rochelle Walensky, pero una vez 
superado ese trámite se podrían empezar a administrar la semana que viene, informó CNN. El viernes, durante el debate de 
la propuesta, el doctor Matthew Daley explicaba que los menores no vacunados a partir de 5 años tienen 10 veces más 
riesgo de morir por coronavirus que los inmunizados con al menos la primera dosis. La doctora Veronica McNally destacó el 
fin de semana que se han contabilizado 2 millones de casos en menores en Estados Unidos, 20 mil hospitalizaciones y más 
de 200 muertes. “También me preocupa que se quite importancia a la posible gravedad de un virus respiratorio en niños de 
esta edad y sus consecuencias a largo plazo, como el síndrome inflamatorio multisistémico en niños”, indicó.  
 
Salud y bienestar/Reporte Índigo  
“La estigmatización, la discriminación y la violación de los derechos humanos de las personas con trastornos mentales están 
muy extendidas en la sociedad y en los sistemas de atención de todo el mundo; de hecho, en 20 países todavía se penalizan 
los intentos de suicidio”, destacó la OMS al presentar un nuevo informe sobre salud mental. “Todos conocemos a alguien 
afectado por trastornos mentales. La buena salud mental se traduce en buena salud física y este nuevo informe presenta 
argumentos convincentes para el cambio”, expresó el director general de la OMS, Tedros Adnanom Ghebreyesus.  
  
Gerardo Gamba en Vacunas anticovid para bebés y preescolares/Crónica  
El viernes de la semana pasada, la agencia Food Drug Administration (FDA) de los Estados Unidos autorizó la utilización de la 
vacuna anticovid de Moderna y de Pfizer/BioNTech para los niños desde 6 meses hasta los 18 años. La de Pfizer/BioNTech 
ya había sido previamente autorizada para los niños de 5 en adelante, pero la de Moderna todavía no, así que con esta 
acción los niños desde los 6 meses en adelante ya podrán recibir estas vacunas. En el caso de Moderna se autoriza la vacuna 
con dos dosis, separadas por cuatro semanas y una tercera dosis solo para quienes tengan inmunosupresión, mientras que 
la vacuna de Pfizer/BioNTech se autoriza con dos dosis, separadas por tres semanas y una tercera dosis, al menos ocho 
semanas después, para todos los niños. Con esta acción queda finalmente autorizada la protección anticovid para la 
población de todas las edades, ya que sabemos que la vacunación de la madre durante el embarazo confiere protección al 
bebé en los primeros seis meses de vida, por lo que no hay necesidad de vacunar a los menores de seis meses. La única 
excepción sería que la madre no fuera vacunada, pero si la mujer embarazada no aceptó ser vacunada, difícilmente estaría 
de acuerdo en vacunar a su bebé.   
 
 
 


